

**Mitteilungsvorlage**

Organisationseinheit Kreistagsgeschäftsstelle	Datum 17.04.2018	Drucksachen-Nr. <b>2018/083</b>
--	---------------------	------------------------------------

↓ Beratungsfolge Kreistag	↓ Sitzungsart öffentlich	↓ Sitzungstermin/e 07.05.2018
------------------------------	-----------------------------	----------------------------------

**Tagesordnungspunkt 12.4**

**Bericht aus der "Randenkommision"**

**Sachverhalt**

In der Sitzung des Kreistags am 24.05.2017 wurde von Kreisrat **Dr. Hahn** namens der Fraktion der SPD angeregt, dass die Verwaltung den Kreistag über die Themen, die in der „Randenkommision“ behandelt werden, unterrichten solle. Der erste Bericht erfolgte im Kreistag am 17.12.2017.

Die Randenkommision besteht aus Vertretern aus dem Kanton Schaffhausen sowie den Landkreisen Waldshut, dem Schwarzwald-Baar-Kreis und dem Landkreis Konstanz. Nachdem die Mitglieder der Kommission sowohl aus der Schweiz als auch aus Deutschland stammen und grenzüberschreitende Themen behandelt werden, nimmt darüber hinaus auch ein Vertreter des Regierungspräsidiums Freiburg an den Sitzungen teil.

Die Geschäftsführung liegt für jeweils zwei Jahre bei einem der genannten Mitglieder. Derzeit ist dies der Schwarzwald-Baar-Kreis. Zum 01.01.2019 wird die Geschäftsführung auf den Landkreis Konstanz übergehen.

Die Kommission tagt zweimal jährlich (Frühjahr und Herbst eines Jahres). Die letzte Sitzung fand am 11.04.2018 in Donaueschingen-Aasen statt.

**Die Kommission besteht aus vier Arbeitsgruppen:**

1. Arbeitsgruppe Wirtschaft (Vorsitz: Schwarzwald-Baar-Kreis)
2. Arbeitsgruppe Verkehr (Vorsitz: Landkreis Konstanz)
3. Arbeitsgruppe Tourismus (Vorsitz: Kanton Schaffhausen)
4. Arbeitsgruppe Bildung und Kultur (Vorsitz: Kanton Schaffhausen).

**Die Ziele der einzelnen Arbeitsgruppen sind wie folgt definiert:**

**AG Wirtschaft:**

Nachhaltige Förderung der wirtschaftlichen Beziehungen zwischen den Regionen, Abbau bestehender Schranken und Vermittlung von Informationen über Angebote und Möglichkeiten zur besseren Nutzung des gemeinsamen Wirtschaftsraumes.

## **AG Verkehr:**

Einsatz für die schrittweise Weiterentwicklung und den Ausbau der grenzüberschreitenden Verkehrsbeziehungen in der geografisch vielseitig gezeichneten Region mit einem ebenso vielfältigen Grenzverlauf zwischen dem Kanton Schaffhausen und Baden-Württemberg.

## **AG Tourismus:**

Bessere Verknüpfung und gemeinsame Vermarktung der touristischen Angebote der Regionen Schwarzwald, Bodensee, Hegau, Rhein und Kanton Schaffhausen durch verstärkte Kooperation über Kreis- und Kantonsgrenzen hinweg.

Das Ziel ist dabei nicht der Betrieb einer weiteren Tourismuseinheit neben den bestehenden Destinationen. Die Arbeitsgruppe Tourismus versteht sich vielmehr als Koordinierungsstelle für gemeinsame Projekte, für einen umfassenden Informationsaustausch nach außen und im Innenverhältnis.

## **AG Bildung und Kultur**

Der süddeutsche Sprachraum ist als gemeinsamer Kultur- und Bildungsraum viel älter als die Grenzen der Nationalstaaten. Die AG Bildung & Kultur möchte das vielfältige Kulturleben der Region mit all seinen Gemeinsamkeiten und regionalen Charakteristiken über die Grenzen hinweg zugänglich und erlebbar machen.

Dazu gehören Kultur und Bildung über alle Sparten und die verschiedenen Epochen hinweg: Von Musik und Literatur über bildende Kunst und Kunsthandwerk bis hin zur Kunst- und Kulturgeschichte der Region.

## **In der letzten Sitzung am 11.04.2018 wurden folgende Themen behandelt:**

### **1. Arbeitsgruppe Wirtschaft**

Am 09.11.2017 fand die Innovationstagung zum Thema „KMU im digitalen Wandel – Wie machen wir den Nachwuchs fit für die Zukunft?“ im Kanton Schaffhausen statt, welche auf gute Resonanz stieß

Die Innovationstagung 2018 im Landkreis Konstanz steht unter dem Motto „Solaroffensive zu Smart Grids (intelligente Stromnetze) und Speichern“ und soll im Landkreis Konstanz stattfinden. Ein genauer Termin steht noch nicht fest.

Zielgruppe soll neben Unternehmen die Handwerkskammer, Architektenkammer und Wohnungsbaugesellschaften sein.

### **2. Arbeitsgruppe Verkehr**

Bei der „Gäubahn“ Singen – Stuttgart wird die Streckenführung über den Flughafen Stuttgart erfolgen. Das Land hält am Einsatz von Fahrzeugen mit Neigetechnik fest und wird diese selbst besorgen.

Geplant ist, dass auf der Gäubahn nach 2026 ein Stundentakt im Nahverkehr (IC) gefahren werden soll, die Bestellung erfolgt durch das Land. Ein Halbstundentakt ist nur bis Rottweil vorgesehen, nicht jedoch auch zwischen Engen und Singen.

Die „Singener Kurve“ soll nach Auffassung des Landes zwar gebaut, aber nur für den Güterverkehr genutzt werden. Damit ist sichergestellt, dass der Bahnhof Singen in seiner Bedeutung für den Personenverkehr erhalten bleibt.

Bei der Hochrheinbahn plant die DB AG derzeit die Leistungsphase 3 und 4.

Nach dem vom Land vorgesehenen „Elektrifizierungskonzept“ (Kabinettsvorlage) sollen in einer ersten Stufe die Hochrheinbahn, in einer zweiten Stufe der „Ringzug“ und die Bodenseegürtelbahn elektrifiziert werden.

Nach wie vor unbefriedigend ist die betriebliche Situation auf den „Dieselstrecken“, so dass sich sowohl der Kanton Schaffhausen als auch der Landkreis Konstanz gemeinsam an die NVBW als Besteller der Leistung wenden werden, um Lösungsmöglichkeiten zu

generieren. Der Landkreis Waldshut wird sich dem anschließen, nachdem es diesbezüglich auch Probleme in Richtung Lörrach/Basel gibt. Auf lange Sicht schafft nur eine Elektrifizierung dauerhaft Abhilfe – sodass auf allen Ebenen alles dafür getan werden muss, dass diese umgesetzt wird.

Auf Vorschlag von Regierungspräsident Amsler (Kanton SH) wird sich die AG künftig neben dem öffentlichen Personenverkehr auch verstärkt mit dem Thema „Straßenbau“ befassen.

### **3. Arbeitsgruppe Tourismus**

Die Kommission hat eine Broschüre „3Welten-Wandern“ herausgegeben, die Presse wurde darüber entsprechend informiert.

Die „Touristikerschulung“ findet am 05.06.2018 im Schwarzwald-Baar-Kreis statt, danach wird überlegt, welches Projekt es 2019 geben könnte.

Im Hinblick auf das 20-jährige Jubiläum der Randenkommission schlägt die AG vor, am 15.11.2018 eine Broschüre mit den wichtigsten Projekten zu erstellen. Dem wird zugestimmt. Für die Broschüre sollen Bilder aus den Archiven gesammelt und der Geschäftsstelle übermittelt werden.

Angeregt wurde ein Projekt zum Thema „E-Bike“, mit dem auch innovative Energieprojekte verbunden werden könnten. Weitere Projekte sollten online (und offline) zur Verfügung gestellt werden.

### **4. Arbeitsgruppe Bildung und Kultur**

Bei den Mitgliedern der AG gab es einen großen Wechsel, daher wurde in diesem Jahr noch kein Treffen veranstaltet. Die diesjährige Veranstaltung soll am 10.10.2018 in Hüfingen (Schwarzwald-Baar-Kreis) stattfinden.

Hierfür sollen auch die historischen Vereine grenzüberschreitend Werbung machen.

### **5. Termine 2018/19**

Die nächste Sitzung findet am Donnerstag, 15.11.2018, im Schwarzwald-Baar-Kreis statt.

Da der Vorsitz zum 01.01.2019 auf den Landkreis Konstanz übergeht, findet die nächste Sitzung am 28.03.2019 in einem dortigen Ort statt.

### **Finanzielle Auswirkungen**

Die Kosten für allfällige Aufwendungen werden von den Partnern auch künftig anteilig getragen.

### **Anlagen**

Entfällt.